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¿Qué tienen en común la mi-
nería y el turismo? Para ciertos
sectores significan incluso lo
contrario: muchos visitantes su-
ponen agresión al medio am-
biente. Pero para el proyecto
“Atlanterra”, las minas pueden
ser un factor que atraiga a turis-
tas culturales porque, como
cualquier actividad humana,
han dejado huella en la comu-
nidad. De este proyecto, que en
España solo se realiza en Gali-
cia, se encarga el Instituto Geo-
lógico y Minero de España, que
ha asumido la tarea de “poner
en valor” el patrimonio minero,
entre otras cosas mediante un
mapa que, según Ángel Ferrero,
jefe de la Unidad del IGME en
Galicia, se presentará el año
que viene.

Si en la actualidad, la mine-
ría –de la que existen 1.800 uni-
dades de ex-
plotación en
suelo gallego,
medio millar
con actividad
cont inuada–
supera los 700
millones de eu-
ros de factura-
ción y genera
6.300 empleos directos en la co-
munidad,lo que la convierte,se-
gún el IGME en el segundo sec-
tor económico de Galicia, en el
pasado su relevancia fue tam-
bién grande, aunque entonces
no mandaban las rocas orna-
mentales, como ahora, sino la
extracción de minerales metáli-
cos.

El IGME está buscando las
huellas que la industria extracti-
va dejó en la comunidad desde
que los fenicios descubrieron
lo que para los romanos fue, se-
gún algunos expertos, un “coto
minero”.Pero con el patrimonio
minero ocurre algo similar a lo
que denuncian diferentes aso-
ciaciones de protección del pa-
trimonio artístico: no se cono-
ce.Y lo que no se conoce, no se
valora.Por eso no es de extrañar
que la situación de partida, se-
gún Ferrero, se merezca ser ta-
chada de “absoluto descuido
por parte de todos los agentes
sociales”, salvo, matiza, conta-
das excepciones como la pues-
ta en valor de San Finx (Lousa-
me) o las minas de Fontao.

“Lo demás está dejado de la
mano de Dios”,subraya.“La gen-
te no le hace caso al patrimo-
nio minero porque no sabe. Por
eso uno de nuestros objetivos

es ir concien-
ciando para
recuperar esa
parte de la
memoria his-
tórica. Hay
que involucrar
a la gente en
el conoci-
miento de este

patrimonio, que es un patrimo-
nio cultural más”, defiende.
“Más tratándose”, enfatiza,“de
una importante región minera”
y, sobre todo,porque“ya no que-
da mucho” patrimonio, aunque
todavía existen “algunos edifi-
cios e instalaciones interesan-
tes” a las que, subraya,“hay que
otorgar contenido”.

De hecho,el IGME no se limi-
tará a poner puntos –el primer
reconocimiento abarca medio
centenar de elementos– en un
mapa para indicar dónde des-
cansan los restos de esas cue-
vas de Alí Babá, sino que tam-
bién prestará toda su colabora-
ción, explica Ferrero, en aque-
llas iniciativas, bien de corpora-

ciones locales o de entidades
culturales, muchas de ellas ya
trabajando en eso, que preten-
dan poner en valor estos restos,
proporcionando “los conteni-
dos geológicos y mineros” e in-
cluso sugiriendo “propuestas
concretas” para aquellos ele-
mentos que consideren más
aprovechables para su explota-

ción turística. Eso sí, concede
Ferrero,habrá que esperar a que
vuelvan las vacas gordas a las
administraciones locales, pero
mientras, hay ciertas tareas, co-
mo señalización, desbroce o in-
cluso la inclusión del elemento
en cuestión en un folleto turísti-
co,“al lado de la ermita”,que no
resultan tan costosas.

Loshistoriadoresde laépocagriegay romanaya reconocían lasbon-
dades minerales de Galicia. Plinio el Viejo mencionaba la casiterita,
fundamental para la obtención de estaño, e informaba de como del
“país del oro” –ubicado entre Galicia, León yAsturias– Roma obte-
nía el 10% de los ingresos del imperio. Las minas han acompañado
a Galicia en su historia y quieren formar parte de ella.

Al rescate de las
cuevas del tesoro
Los geólogos preparan un mapa para poner

en valor el patrimonio minero gallego

Los expertos alertan
de la situación de
“descuido” que afecta
a estos elementos

Antigua mina de oro de Boutallón, en la zona de Peites, en Ribas de Sil. // Jesús Regal

La extracción de roca orna-
mental gana por goleada a las
industrias extractivas de mine-
rales metálicos en Galicia, y el
granito, en Pontevedra, es un
buen ejemplo de ello, aunque
Ferrero señala que “en muchas
ocasiones la actividad extracti-
va actual se realiza encima de
la antigua”,“que se realizaba
con otros medios, otra maqui-
naria, y más a mano”.“Las mi-
nas nuevas mataron a las anti-
guas”,subraya.

No obstante, Ferrero explica
que desde el Instituto Geológi-

co y Minero ya se han puesto
en contacto con el clúster que
agrupa al sector para “intentar
ver la posibilidad de que algún
resto que pueda quedar de mi-
nería antigua pueda conectar-
se mediante algún itinerario a
alguna zona en la que se desa-
rrolle la misma actividad, pero
con las técnicas actuales”. Es
decir, realizar, en un recorrido,
un viaje del pasado al presente.

Además, añade, sugirieron
que en el museo que ya gestio-
nan puedan incorporar“maqui-
naria antigua”, de modo que se

“amplíe”, y para ello el IGME
proporcionará todo el apoyo
teórico que sea necesario.

El responsable del IGME en
la comunidad gallega indica
que se ha encontrado con una
actitud “positiva” ante la pro-
puesta, pero reconoce que, en
general, cuando se trata de ma-
terializar proyectos, los recur-
sos disponibles son limitados.
En el caso de “Atlanterra”, con-
cebido para ser ejecutado en-
tre 2010 y 2012, los fondos los
aporta la Unión Europea a tra-
vés del programa FEDER.

O Porriño: puentes entre el pasado y el presente

Cortizo no tolerará
acciones violentas
en las protestas
de hoy del 15-M

REDACCIÓN ■ Santiago

El delegado del Gobierno
en Galicia, Miguel Cortizo,
advirtió ayer que “no va a to-
lerar”ninguna“afectación de
derechos de los ciudadanos”
ni acciones “mínimamente
violentas” en las manifesta-
ciones convocadas en las
ciudades gallegas a las 18.00
horas de esta tarde. En una
entrevista concedida a la Ra-
dio Galega,rechazó que exis-
ta“pasividad policial”con los
acampados, pero advirtió
que hay “una línea roja” que
no deben traspasar.

REDACCIÓN ■ Santiago

La reforma del reglamento co-
munitario que permitirá implan-
tar en toda la UE los contratos ho-
mologados en el sector lácteo se
realizará el próximo semestre.Así
lo anunció ayer el comisario eu-
ropeo de Agricultura,Dacian Cio-
los, que después de reunirse con
el presidente de la Xunta,Alberto
Núñez Feijóo, destacó la impor-
tancia de los cambios previstos
por la Comisión Europea en este
sector, ya que garantizarán por
primera vez el equilibrio de fuer-
zas de los productores respecto a

distribución e industria a la hora
de negociar el precio de la leche.

El Gobierno español aprobó a
finales de abril un real decreto
que establece la obligatoriedad
de los contratos homologados en
todo tipo de transacciones de le-
che cruda.La entrada en vigor de
esta normativa, con todo, está de
momento en el aire, a la espera
de que Bruselas dé luz verde a la
propuesta planteada por un gru-
po de expertos europeos para re-
gular estos contratos y que per-
mitirá a los productores conocer
y pactar con el comprador el vo-
lumen y el precio de venta.

Tras su entrevista con Ciolos,
Feijóo consideró una “excelente
noticia” que se “concreten pla-
zos”para una reforma que traerá
“seguridad”a los precios.

Asimismo, Ciolos trasladó a la
Xunta su interés en que los presu-

puestos de la Política Agraria Co-
mún (PAC) no disminuyan por la
situación de crisis económica y
se mostró partidario de que en el
escenario 2013-2020 se manten-
gan las ayudas que perciben los
agricultores y ganaderos.

Feijóo, izquierda, saluda a Dacian Ciolos, ayer, en Santiago. // J. Leal

La UE aprobará el contrato del
sector lácteo el próximo semestre
La reforma comunitaria dará margen a los
productores para negociar precios con la industria


